



El Camino de Santiago



Hacia el año 813, se descubrió en Galicia un sepulcro donde se suponía que estaba enterrado el apóstol Santiago, uno de los discípulos de Jesús, e, inmediatamente, se levantó allí una iglesia. En el siglo XI, esa iglesia se transformó en una catedral y alrededor de ella se creó una ciudad, Santiago de Compostela.

Pronto, Compostela se convirtió en lugar de peregrinación, al que muchas personas iban a adorar las reliquias, pedir perdón por sus pecados, lograr la curación de una enfermedad...

Los peregrinos llegaban por varias rutas, conocidas como el Camino de Santiago. Una de ellas, el Camino Francés, recorría el norte de la península ibérica. (1) Acudían personas de toda Europa. Por ello, el Camino de Santiago fue un lugar de intercambio de ideas y conocimientos.

A lo largo del Camino se construyeron albergues, hospitales, iglesias... e incluso aldeas y ciudades para atender a las personas que peregrinaban.



1. Camino de Santiago. Recorrido del Camino Francés.

Tras muchos días caminando, los peregrinos y peregrinas llegaban a Santiago de Compostela. Una vez en la catedral, pasaban una noche rezando, se confesaban, oían misa, hacían ofrendas y daban un abrazo a la imagen del santo.

Jaime NUÑO. *Peregrinar a Compostela en la Edad Media*, 2016 (adaptado).

Palencia, una ciudad universitaria

En la ciudad de Palencia existía en el siglo XII un centro de estudios muy famoso. A él acudían estudiantes de los reinos cristianos de la Península y también de otros países de Europa. Entre sus alumnos ilustres hubo figuras como Santo Domingo de Guzmán, que fue el fundador de la orden de los dominicos, o el famoso poeta Gonzalo de Berceo.

En el año 1208, la Iglesia otorgó el rango de Estudio General a este centro y, en el año 1212, el rey Alfonso VIII de Castilla le concedió de forma oficial el título de universidad. De esta forma, el Estudio General de Palencia se convirtió en la primera universidad de la península ibérica, con una categoría como la que tenían en esa época las universidades de Oxford, París o Bolonia.

En la universidad de Palencia se estudiaba gramática, aritmética, leyes y teología, es decir, estudios relacionados con la religión. Los profesores



res gozaban de un gran prestigio y, a menudo, venían desde otras universidades europeas.

En 1218, el rey de Castilla Alfonso IX trasladó la universidad a Salamanca, de forma que la de Palencia entró en decadencia hasta que desapareció años después.

1 Responde.

- ¿Cómo surgió el Camino de Santiago?
- ¿Qué cordillera atravesaban los peregrinos que llegaban desde Francia para entrar en la Península?
- Enumera algunas localidades por donde pasaba el Camino Francés. ¿Siguen existiendo en la actualidad?

2 Observa el dibujo. ¿Qué ropa y objetos llevaban los peregrinos que iban a Compostela?



3 TIEMPO PARA HABLAR. En la actualidad muchas personas siguen peregrinando a Santiago de Compostela. ¿Creéis que lo hacen por las mismas razones que los peregrinos de la Edad Media?



4 VALORES. En 1993, el Camino de Santiago fue declarado Patrimonio Mundial. ¿Qué significa esto?



1. Estudiantes universitarios.

1 Contesta.

- ¿Qué es una universidad? ¿Cuándo se creó la universidad de Palencia?
- ¿Qué rey concedió el título de universidad al Estudio General de Palencia?
- ¿Qué se estudiaba en dicha universidad?

2 Observa la pintura superior, ¿cómo era una clase de la universidad? ¿Cuál de todos los personajes crees que era el maestro? ¿Por qué lo piensas?



3 TIEMPO PARA ESCRIBIR. Imagina cómo podía ser la vida de un estudiante en Palencia y escribe un pequeño texto en el que describas un día de su rutina cotidiana.

4 TIEMPO PARA HABLAR. ¿Os gustaría ir a la universidad? ¿Qué estudiaríais? ¿Por qué?